

平成29年6月26日招集

平成29年第7回  
にかほ市教育委員会会議録

にかほ市教育委員会

## 平成29年第7回にかほ市教育委員会会議録

1. 期 日 平成29年6月26日 月曜日  
2. 場 所 上郷小学校 校長室  
3. 開 会 午後 0時58分  
4. 閉 会 午後 1時33分

5. 出席委員 委員長 大久保 敬 一  
委員 佐々木 郁 子  
委員 小 松 雅 子  
委員 吉 泉 聡  
教育長 齋 藤 光 正

### 6. 説明のための出席者

教育総務課長 池 田 昭 一  
学校教育課長 木 谷 玲 子  
学校教育課副主幹 打 矢 歩 実  
生涯学習課長 三 浦 純

7. 事務局 教育総務課副主幹 佐 藤 征 紀

8. 書 記 教育総務課主査 齋 藤 沙 織

### 9. 会議に付した議案

議案第34号 にかほ市生涯学習・社会教育計画策定委員会委員の委嘱について  
議案第35号 平成29年度要保護・準要保護児童生徒の認定について

### 10. 可決した議案

議案第34号 にかほ市生涯学習・社会教育計画策定委員会委員の委嘱について  
議案第35号 平成29年度要保護・準要保護児童生徒の認定について

### 11. 教育長報告

- (1) 「次期学習指導要領への移行措置」について
- (2) 6月議会の一般質問について
- (3) 各事業の経過について

## 12. その他

学校教育課長より中学校総合体育大会地区大会の結果報告あり  
教育総務課長より総合教育会議の日程変更について連絡あり

## 13. その他の確認事項

(1) 第8回教育委員会は、平成29年7月21日(金)午後1時30分に金浦公民館で開催することとした。

## 14. 会議の要旨

【開会 午後0時58分】

### 【大久保委員長】

それでは、平成29年第7回にかほ市教育委員会を開催いたします。本日の会議の出席委員は5名であります。

議事日程の第1「会議録署名委員の指名」を行います。佐々木委員と吉泉委員にお願いいたします。書記には事務局の齊藤主査を指名します。

### 【大久保委員長】

それでは、日程の第2「教育長報告」に入ります。教育長からお願いします。

### 【教育長】

教育現場では、小中学校の宿泊研修、中学校の総体を終えまして、「授業研究会」や「見合う授業」を実施するなど、研修の山場を迎えております。自分達の授業を改善し、子どもたちに「確かな学力」と「豊かな心」を身につけて欲しいと願っているところであります。

私からは、三つのこととお話ししたいと思います。一つ目は、「次期の学習指導要領への移行措置」ということであります。文部科学省は、2017年5月26日に移行措置の内容を発表しております。移行期間は、小学校は2019年度までの2年間、中学校は2020年度までの3年間です。その対応については、資料に表したとおりです。小学校で大きく変わるところは、「外国語活動」です。活動の対象が3、4年生まで引き下げられました。そして、年間15コマを確保することとしております。総合的な学習の70コマの中から15コマを振り替えることとなります。時間にしますと、1コマが45分ですので、45分掛ける15コマ、年間675分という時間となります。現行では5、6年生は35コマを外国語活動の時間としておりますが、15コマ追加した、年間50コマとし、総合的な学習時間の105時間の中に50コマを割り振ることとなります。学校によっては、総合的な学習の時間に組み入れているところもあれば、教育活動と位置付け、15分単位で行う学校もあるそうです。全国的に、土曜日に外国語活動を行うということで、「土曜授業」を行う学校が増える傾向にあると思いますが、にかほ市では、土曜授業は基本的に行わないという考え方で、進めていきたいと思っております。それから、小学校の国語では、都道府県名に使う漢字の学習が追加されています。また、社会科では、竹島と尖閣諸島を「固有の領土」として学ぶこととなります。これは、中学校、高校でも同じです。そして、今後の見通しですが、6月25日まで、1ヵ月間のパブリックコメントを実施し、その結果に基づいて決定するという計画であります。

二つ目は、6月議会での一般質問についてです。伊東温子議員からは、「地域の祭り」についてご質問がありました。今、地域の祭りや伝承芸能が廃れてきているということは、地域の活力や勢いを妨げるのではないかと、その現状についてどう思うかという質問でした。結論的に、伝承芸能保存会や地域行事に関わる人が守り、続けていこうとする熱意、希望、意欲が一番大事であると、そして、行政でもできるだけ支援していきたいと答えております。また、佐々木春男議員からは、「教育勅語を学校教育の中に取り入れるのかどうか」考えを聞かせて欲しいということでした。結論的には、教育勅語を学校教育の中に持ち込まない、教育勅語を教材として使用することはしないということです。しかし、このことについて、政府や松野文部大臣、稲田防衛大臣、義家文科副大臣等が曖昧な答弁をしていることが問題であります。一つに、憲法や教育基本法に反しない形であれば、使用しても差し支えない。二つ目に、教育勅語には今でも通用する普遍的なものがあるので、適切な範囲のもと、教材として使用しても差し支えないと述べています。この二つについては、いろいろな考え方がありますが、一つ目については、昭和23年6月19日に衆議院で教育勅語等排除に関する決議がなされていますし、参議院では、失効確認に関する決議が採択されております。つまり、その時点で、教育勅語の指導的合理性は否定されています。教材として使用するのには、憲法違反のおそれがあるのではないかと捉えています。二つ目の12の徳目については、確かに、今でも大事にされている普遍的なものもありますが、それらは、学習指導要領に規定され、道徳の価値項目の22に入っておりますので、敢えて教育勅語を使用する必要はありません。文部科学省が作成した「私たちのノート」を使用していますし、各校で使用している副読本もあります。そして、次年度から「特別教科道徳」となり、教科書が出てきます。そうした教材で充実した指導をすることができますので、教育勅語を教材として使用しないという答弁をしております。

三つ目は、各事業の経過についてです。5月29日の象潟地区3小学校統合準備委員会では、新役員のもとで、具体的な内容まで共通認識、共通理解をすることができました。役員が変わって初めての準備委員会ということで、様々な問題が出てくるのが懸念されましたが、そのようなことは一切ありませんでした。前の会長、副会長から、きちんと引き継ぎされ、順調に協議が進んでいるところです。それから、6月7日に東北公益文科大学の吉村学長と面談しました。吉村学長の考え方から学ぶことが多くありました。今年度設立する「コミュニティ・スクール連絡協議会」の講師をお願いしてきました。今後も、東北公益文科大学と連携し、いろいろな事業を進めていきたいと考えています。また、6月22日から市教委学校訪問が始まっておりますが、委員の皆様には、教育現場の先生方に励ましの言葉をかけていただければ有り難いです。よろしく申し上げます。6月3日の本荘由利小学校陸上競技大会では、中学校に負けないくらいの素晴らしい成績を修めてくれました。どの種目にも必ず、入賞者がおりました。中学校に入っても活躍するように、今回の結果を認めて褒めてあげたいと思います。並びに、6月24日、25日の中学校の総体では優勝も数多く、生徒達も大変頑張ってくれました。全県大会に向け頑張っている部活もありますが、まずは、ご苦労様と各校に伝えていきたいです。私からは、以上です。

**【大久保委員長】**

ただ今、教育長からの報告がありました。委員の皆様からご意見、詳しく聞いてみたいことなどはございませんか。

(なしの声)

**【大久保委員長】**

それでは、教育長報告については、以上で終わりたいと思います。

次に、日程の第3「議案第34号 にかほ市生涯学習・社会教育計画策定委員会委員の委嘱について」を議題といたします。事務局より説明をお願いします。

【生涯学習課長】

(内容を説明)

【大久保委員長】

ただ今、説明がありましたが、議案第34号について、質疑やご意見等ありませんか。

(なしの声)

【大久保委員長】

前回の委員会の説明では、16人に委嘱するという規定だったと思います。今回、委嘱する15人は定員ですか。

【生涯学習課長】

16人以内という規定でしたので、規定内の15人に委嘱するものです。

【大久保委員長】

わかりました。他に、委員の皆さんからごさいませんか。よろしいですか。

(委員からの意見等なし)

それでは、異議ないものと認め、議案第34号については、原案のとおり承認することに決定しました。

次に、日程の第4「議案第35号 平成29年度要保護・準要保護児童生徒の認定について」を議題といたします。事務局より説明をお願いします。

【学校教育課長】

今回は、1件の申請がありました。詳細については、担当からご説明します。

【学校教育課打矢副主幹】

(申請者について、内容を詳細に説明) ～個人情報のため、内容は未掲載～

【大久保委員長】

議案第35号について、申請のあった1世帯を認定することにご異議ございませんか。

(異議なしの声)

異議ないものと認め、議案第35号については、1件を認定することに決定しました。

【大久保委員長】

他に事務局からごさいですか。

【教育総務課長】

(総合教育会議の日程変更について連絡あり)

【学校教育課長】

(中学校総合体育大会地区大会の結果報告あり)

【大久保委員長】

それでは、委員の皆さんから何かごさいませんか。

(なしの声)

ないようですので、次回の教育委員会の日程についてお諮りします。第1候補として7月21日金曜日、第2候補として7月28日金曜日のいずれかに開催したいと思います。委員の皆さんの都合はいかがでしょうか。

【吉泉委員】

21日でお願いします。

【大久保委員長】

他の委員の皆さんもよろしいでしょうか。

(全委員賛同)

【大久保委員長】

それでは、7月21日金曜日、時間は午後1時30分から、金浦公民館で開催します。

本日、委員会に提案された議案の審議はすべて終了しましたので、これを持ちまして、平成29年第7回にかほ市教育委員会を閉会します。

【閉会 午後1時33分】

署名

にかほ市教育委員会 委員長

大久保 敬一

” 委員

水々木 郁子

” 委員

吉泉 聡